



La columna "Paz y Justicia" encabezada por Carmen Frei, Myriam Verdugo y Gabriela Sanhueza marcha por Providencia.

EMPEZO LA PROTESTA:

Las mujeres se pasaron

- Marcha unitaria que culminó con acto en Avenida Providencia mostró que las mujeres están de pie. Fue un significativo respaldo para los dirigentes encarcelados y un buen augurio para las jornadas del martes y miércoles.

Si hace unas semanas la novedad que irrumpió sorpresiva fue el despertar de Chuquicamata, al cierre de esta edición el comentario obligado era la marcha de mujeres del miércoles 30. "Las mujeres se pasaron", se escuchaba por todos lados. Sin dudas, un estimulante efecto para los que quedaron deprimidos después del 15 de octubre, un mentís para los escépticos que no creen en la movilización social unitaria y un buen augurio para las jornadas del martes 5 y del miércoles 6. Y, desde luego, el mejor respaldo que pueden haber tenido Rodolfo Seguel, José Ruiz Di Giorgio, Manuel Bustos, Arturo Martínez, Eduardo Valencia y Mario Araneda, el mismo día que en Capuchinos iniciaban una huelga de hambre "ante la injusticia de los requerimientos y la insistencia de mantenernos encarcelados y para sensibilizar a la comunidad nacional de la arbitrariedad de que somos víctimas".

Para el transeúnte inadvertido o para el vecino de Providencia era una situación inusitada. Y con aplausos y bocinazos apoyaba lo que estaba viendo: cientos de mujeres de toda edad

marchando por las calles del barrio santiaguino con las "manos limpias" y con escarapelas que decían "Somos más". A las 6.30 en punto de la tarde, tres columnas en fila india iniciaron su silencioso recorrido hasta Carlos Antúnez con Providencia, convocadas por un centenar de mujeres de todo el espectro opositor aglutinadas en torno al movimiento unitario "Mujeres por la Vida". Cada columna tenía un nombre indicado en un cartel y una larga cinta —blanca, azul y rojo— que recorría la marcha. "Democracia y Libertad" salió de la Plaza Pedro de Valdivia y llegó hasta el lugar señalado en una enorme fila de varias cuerdas, congregando a más de un millar de mujeres. "Paz y Justicia", con una cinta blanca hizo el recorrido desde la Estación del Metro Salvador, en tanto que "Unidad y Solidaridad" partió desde Tobalaba con Providencia, en similar número con una cinta azul. Alrededor de las siete llegaron las dos primeras columnas, mientras que esta última fue interceptada por carabineros —bombas lacrimógenas mediante— a la altura de la Avenida Lyon. Así y todo la alrededor de mil mujeres que llevaba la

columna llegaron hasta el punto de encuentro, algo más atrasadas.

"SOMOS MAS"

La primera columna que llegó a Carlos Antúnez fue la que venía de Salvador, en medio del entusiasmo de automovilistas, y de quienes veían el inusual desfile. Desde autos y micros bocineaban "Y va a caer". Al llegar a Carlos Antúnez las mujeres, encabezadas por Carmen Frei, Ana María Palma, Gabriela Sanhueza, empezaron a copar la plazuela, formando círculos con las manos levantadas. Una mujer escribió en el pavimento con spray "Somos más" y empezaron a entonar "Y van a ver, y van a ver lo que puede la mujer". En el bandejón con pasto ubicado en el centro de la plazuela se colocaron carteles multicolores que marcaban la presencia de las diversas organizaciones femeninas.

La periodista Patricia Verdugo leyó un libreto que comenzaba diciendo: "Por la Libertad y la Democracia", "Somos más", respondía el coro de asistentes. "Por la paz y la justicia", "Por la unidad y la solidaridad", "Por la libertad de los dirigentes encarcelados", "somos más" repetía el coro. Transcurridos cinco minutos llegó la columna "Democracia y Libertad" desde Pedro de Valdivia-Bilbao, encabezada por Fanny Pollarolo, Graciela Bórquez y Teresa Valdés. "¡Somos más, somos más!" coreaba la multitud. Un instante después, en medio de gritos de "cada día somos más las que piden libertad", las viudas de los profesionales degollados, Estela Ortiz de Parada, Owana Madera de Guerrero y Elena Reyes de Nattino ingresaron al bandejón central. Luego llegaron Gricelda Gallegos de Seguel, Silvia Santos de Ruiz, Viviana de Valencia y las demás esposas de los dirigentes encarcelados y requeridos.

RESISTENCIA PACIFICA

Nuevamente se inició la lectura del libreto seguida del coro. La dirigente sindical María Rozas leía esta vez con un megáfono. En esto irrumpieron los carabineros premunidos de potentes bombas lacrimógenas que de inmediato lanzaron.

A pesar de la gran cantidad de gases, no lograron disolver la manifestación. Llorosas y medio asfixiadas algunas se sobrepusieron. A pesar del aire irrespirable un grupo caminó con las manos levantadas hasta que los carabineros tuvieron que replegarse. Otro grupo que permaneció sentado empezó a entonar la Canción Nacional. Se formó un gran coro. Luego "El Himno de la Alegría". Las manos entrelazadas. Más y más gases. Y el Guanaco con su chorro que hasta subió a la plazuela. Pero una y otra vez

las mujeres se reagrupaban, afrontando más bombas y más agua. Pacíficamente. Mordiéndose la lengua —como comentaban muchas— para no decir lo que pensaban ante la brutal violencia represiva. La idea era resistir pacíficamente. Algunas se fueron después a Providencia con Pedro de Valdivia, donde tras varias escaramuzas similares estuvieron hasta pasadas las nueve de la noche.

La manifestación, sin dudas superó las expectativas de las propias organizadoras. Se calcula en más de tres mil 500 participando activamente. Las evaluaciones —como lo señalaron entre otras María Rozas y Fanny Pollarolo— coinciden en destacar el "impresionante espíritu unitario, la organización y disciplina con que se efectuó el acto y el coraje con que se afrontó la represión".

Pero si de mujeres se trata, también es fundamental el rol que están jugando las esposas de los dirigentes encarcelados encabezadas por Gricelda Gallegos de Seguel, Viviana de Valencia y Silvia dos Santos de Ruiz quienes, junto a las esposas y familiares de los otros requeridos que ya recuperaron la libertad, señalaron en declaración pública: "Pensamos que la valentía y firmeza de la actitud que han tomado nuestros familiares al emprender esta huelga de hambre debe sensibilizar a Chile entero ante la injusta situación a que están siendo sometidos. Sabemos, además, que encontrarán eco en los trabajadores, los pobladores y las mujeres. Llamamos a todos a encontrar las formas de manifestarles su apoyo y solidaridad a través de expresiones que surjan de sus organizaciones".

LA PROTESTA

Precisamente la propia protesta del martes 5 y miércoles 6 está convocada por el CNT como "Jornada de Movilización por la libertad de los dirigentes y por las

Antes que llegaran carabineros se alcanzaron a reunir miles de mujeres en impresionante manifestación en la plazuela de Carlos Antúnez.



reivindicaciones sociales, políticas y económicas". El jueves 30 el CNT reiteró su llamado hecho la semana anterior (ANÁLISIS N° 114) y entregó un documento en el que señala que para lograr la redemocratización del país "hemos definido como tareas la concertación, la movilización social y el entendimiento político". Anota también que "la huelga de hambre de nuestros dirigentes encarcelados, la marcha de las mujeres por la vida, las huelgas de los trabajadores portuarios y los camioneros de Antofagasta nos muestran que sólo la movilización social puede hacer imperiosa la búsqueda de soluciones razonables a la profunda crisis en que tiene sumido al país el general Pinochet".

Las actividades planteadas por el CNT para el martes y miércoles son similares a las del 4 de septiembre, incluyendo el no envío de niños al colegio, no efectuar compras ni trámites, realización de asambleas, cuchareos y viandazos en los casinos, visitas masivas a Capuchinos y velatorios, caceroleos y bocinazos entre ocho y nueve de la noche. Para los trabajadores el llamado es a "participar con la mayor decisión en esta Jornada, empleando los diversos instrumentos de lucha propios del sindicalismo, según las posibilidades de cada uno".

Al cierre de esta edición el ánimo entre los dirigentes del CNT que reemplazan en la conducción a los encarcelados era bueno. "Creo que los trabajadores estamos mucho más movilizados. En el ampliado ferroviario reciente, por ejemplo, acordamos plenamente acoger el llamado a la protesta y si no tenemos respuesta a nuestros problemas estamos dispuestos a ir a un paro", señaló Miguel Muñoz, presidente de la Federación de Trabajadores Ferroviarios. Además indicó, hoy "existe mucho mayor conciencia entre los trabajadores que sin la movilización no podemos cambiar el sistema. Que el Acuerdo Nacional por sí solo no

va a contribuir a poner término al Régimen".

Moisés Labraña, de la Federación Minera, señala que es posible que paren trabajadores de algunos sectores que tienen acuerdo de paro tomado. Además, indica, esta protesta se da mientras los trabajadores portuarios de Valparaíso y San Antonio están parados por sus reivindicaciones sectoriales. Todo ello genera un clima de efervescencia especial en estos días, que no se amortiguaba ni siquiera con el fin de semana largo.

También los estudiantes anunciaron paro el martes y miércoles, en conferencia de prensa de los dirigentes de Confech, encabezados por Yerko Ljubicic, adhiriendo al llamado del CNT y exigiendo la libertad de los dirigentes, además de sus propias demandas. Entre los profesionales, hasta el cierre de esta edición se había expresado la adhesión del Colegio Médico y del Colegio de Periodistas, cuya mesa directiva nacional junto con adherir al llamado del CNT "en solidaridad con los dirigentes sindicales y poblacionales detenidos y por el pronto retorno a la democracia", manifestó su "pesar de que no obstante el dolor y sacrificio que debe enfrentar hoy el pueblo chileno, no seamos capaces todos de encontrar el camino hacia la unidad, la reconciliación y la vuelta a la democracia".

En el ámbito político la JDC apoyó al CNT y llamó a los jóvenes a movilizarse por la libertad de los dirigentes y por las medidas inmediatas del Acuerdo Nacional, en tanto que la Alianza Democrática señaló la legitimidad de que "los trabajadores desarrollen todo tipo de manifestaciones de carácter pacífico", y llamó "a nuestros militantes que participen activamente para exigir la inmediata libertad de los dirigentes presos, la satisfacción de las reivindicaciones sociales y el inmediato tránsito hacia la democracia en los términos que los chilenos lo hemos planteado en el Acuerdo Nacional".

La Intransigencia Democrática, por su parte, se sumó al llamado del CNT, y en un comunicado "invitó" a todos los chilenos a "demandar el fin del Régimen y Gobierno dictatoriales", al tiempo que llamó "a todas las fuerzas políticas y sociales a responder con unidad y movilización el llamado del CNT".

En todo caso, el propio Comando en su documento del jueves envió un recado a las cúpulas políticas: "La forma, plazos y ritmo de la transición de la dictadura a la democracia no es un desafío sólo para los dirigentes políticos, sino sobre todo es la lucha de todo un pueblo que levantando presión desde la base afianzará una democracia estable para hoy y para mañana".

MARIA OLIVIA MONCKEBERG